

1  
EL UNIVERSAL

JULIO 28-927.

# HAY MUY POCO INTERES POR LA CAMPAÑA POLITICA DE MEXICO

## LA PRENSA DE N. YORK NO LE CONCEDE GRAN IMPORTANCIA

*Universal.*

Solamente el New York Herald Tribune ha dedicado uno de sus editoriales a comentarla. —Ningún periódico se inclina a favor de un candidato

*Julio 28/1927*

El Gral. Gómez llegó ayer a Nuevo Laredo y hubo una Manifestación en su honor.—El divisionario dijo que el general Obregón era un falso apóstol

De la Oficina de EL UNIVERSAL en Nueva York. Berkeley Bldg.

NUEVA YORK, julio 27.—Un telegrama de México que publica hoy el "New York Herald-Tribune," dice que el Presidente Calles observará absoluta neutralidad en las campañas electorales; que el general Obregón está de acuerdo con la actual Administración, en tanto que los candidatos Gómez y Serrano están por la contra; pero que los tres pueden esperar absoluta imparcialidad de parte del Gobierno, como se anunció después de las quejas de Gómez de que se aprehendía a los líderes de su postulación en Monterrey.

Más adelante transcribe el citado telegrama algunos fragmentos de un mensaje del general Gómez al Presidente, así como las declaraciones de Serrano en el sentido de que el Presidente Calles no tiene compromiso de apoyar a Obregón.

Añade que la prensa de la ciudad de México concede mucho espacio en sus secciones editoriales a la Plataforma de Serrano, y agrega que el corresponsal de un diario mexicano en Nueva York telegrafía que "puede decirse que de todos los documentos políticos publicados acerca de la campaña presidencial de México, el Manifiesto de Serrano se lee y comenta mucho en los Estados Unidos."

Termina diciendo que todos los periódicos de la ciudad de México han demostrado mucho interés por la opinión norteamericana sobre los tres candidatos.

La opinión de este Corresponsal de EL UNIVERSAL es que hasta ahora la prensa norteamericana ha demostrado muy poco interés por las campañas presidenciales de los tres candidatos mexicanos, como lo comprueba el hecho de que se ha

escrito muy poco sobre el particular; así como tampoco puede decirse que ningún periódico favorezca hasta ahora a cualquiera de los tres candidatos, excepto el New York Herald-Tribune, cuyo editorial precisamente fue mencionado por su Corresponsal en México y que podría deducirse es favorable a Obregón.

### EL GENERAL GOMEZ EN NUEVO LAREDO

Unicamente para EL UNIVERSAL  
NUEVO LAREDO, Tamps., julio 27.—A las diez y ocho horas y treinta minutos arribó hoy a esta ciudad el candidato antirreeleccionista general Arnulfo R. Gómez.

Una numerosa manifestación fue organizada en su honor, congregándose en la plaza "Hidalgo." Desde uno de los balcones del teatro "Concordia," el señor Gregorio Salinas dirigió palabras de salutación al candidato, presentándolo después a los manifestantes allí reunidos.

En seguida el general Gómez pronunció un discurso, durante el cual se refirió a la campaña política del general Obregón, a quien calificó de falso apóstol; y al referirse a los principios antirreeleccionistas, lanzó cargos a los partidos obregonistas, diciendo que hacían labor contra la patria.

Después habló el licenciado Martínez de Escobar, quien pronunció un vibrante discurso, que le fue aplaudido. Se refirió también a la campaña política del señor general Obregón, calificándola de indigna, porque, dijo, infringe los principios revolucionarios que el mismo general Obregón sostuvo cuando se lanzó a la lucha que lo llevó al poder en 1920.

Sucedió al licenciado Martínez de Escobar, en el uso de la palabra, el señor Censóres, quien también, como los oradores anteriores, atacó al general Obregón, con palabras duras, sobre todo cuando se refirió a la pasada administración del divisionario sonoreense.

El licenciado Santa María habló a continuación, refiriéndose a las irregularidades que, dijo, cometió el general Obregón durante su administración pasada. Afirmó que el ex-caudillo ha caído en un error al aceptar la postulación que, según dijo el licenciado Santa María, le hicieron el Congreso y las autoridades, sin tener el propio general Obregón al pueblo a su alrededor, como principal sostén de su campaña.

Para concluir, el señor Bordes Mangel pronunció un discurso en que comparó a los candidatos Obregón y Gómez, afirmando que el primero es un caudillo muerto, y el segundo un candidato viable.

EL CORRESPONSAL

# LA FUSION DE LOS BLOQUES

*Universal*

Si se llegó a ella, o no, es cosa que se ignora.—Los obregonistas dicen que sí; los nacionalistas aseguran que todavía no

*Julio 28 / 1927.*

En realidad, no es posible saber si ya se realizó efectivamente la fusión entre los dos grandes bloques parlamentarios. El martes se daba como hecho consumado dicha fusión, pero ayer ya se opusieron dudas y reinó un ambiente que hace creer en algún impensado tropiezo que ha detenido las negociaciones que tan francamente se iniciaron.

Los diputados que militaron en el Bloque Parlamentario Obregonista, ayer al cabo de muchos meses tornaron al recinto "cameral" y—como ahora se dice, no sabemos por qué—se instalaron en el Salón Verde, en número de 109. Fuimos a ellos, para confirmar la extinción del Bloque Obregonista. Y la respuesta fue unánime: el Bloque Obregonista pasó a mejor vida. Ahora—dijeron todos—, ingresaremos al nuevo Bloque Revolucionario Obregonista. Y aquí estamos, en cumplimiento de lo pactado y en espera de los compañeros.

Pero los Nacionalistas no aceptaron que su agrupación haya pasado a mejor vida. Sigue en pie. La fusión no es un hecho realizado. En la junta del martes se acordó nombrar una Comisión que estudie las condiciones de la fusión, y hoy presentará su dictamen, y ya entonces se resolverá lo que haya de hacerse.

## MARCHAN POR BUEN CAMINO

El general Obregón ha sido informado de las gestiones que están haciéndose para lograr formar el Frente Unico del Obregonismo, y se le ha dicho que esas negociaciones marchan por buen camino.

Los ex obregonistas que se reunieron en el Salón Verde fueron informados de la nueva situación en que la política futurista los ha colocado. Conocieron los telegramas de diez colegas que ya se han puesto en camino rumbo a esta capital, y supieron que el Bloque Parlamentario Obregonista, lejos de perder adeptos en el transcurso de seis meses, en los últimos días ganó una adhesión, de suerte que al morir dejó a 121 diputados.

Quedaron conformes con esos informes y decidieron esperar hasta mediodía el cumplimiento de lo que se había pactado en la Avenida Jalisco.

## DECLARACIONES DEL DIPUTADO TOPETE

El señor diputado don Ricardo Topete, presidente del Bloque Revolucionario Nacionalista, hizo las siguientes declaraciones:

A la junta celebrada la noche del martes último, concurrieron 75 diputados, que son los que actualmente se encuentran en esta capital; y en esa reunión se resolvió que cualquiera determinación que se tomase

La Fusión de los..

(Viene de la Primera Plana)

tendría que someterse a la consideración de la asamblea plena.

Numerosos diputados nacionalistas están telegrafando, ya al diputado Topete, ya a otros diputados, confiándoles su representación porque ellos no podrán asistir a la asamblea plena, y la cual tendrá lugar hoy, a las 17 horas. En esta asamblea se resolverá lo que sea benéfico para el Bloque, y si han de aceptarse o no las condiciones para la fusión.

Terminada la sesión secreta, se hará pasar a los representantes de la prensa, para que comprueben el número de los asistentes y vean los telegramas en que otros diputados delegan su representación.

El diputado Ricardo Topete ha querido que en esta asamblea estén representados todos los elementos del Bloque, porque considera que este democrático sistema, que siempre se ha seguido por los Nacionalistas, es el mejor y el que ha abolido el liderismo.

Ayer se giraron 78 telegramas a otros tantos diputados Nacionalistas que se hallan ausentes, urgiéndoles su presencia en esta capital.

# Fue Asaltada y Robada la Residencia de un Político en Xochimilco

En la Municipalidad de Xochimilco, un grupo de hombres armados asaltó la casa del señor Miguel C. Arias, Presidente de los Partidos Obregonistas de la población. Los asaltantes se llevaron una caja-cofre conteniendo prendas de ropa y objetos de valor pertenecientes al señor Arias y se llevaron también un lote de propaganda y documentación obregonista, así como también nueve libros de registro en donde estaban anotados los socios de los diversos partidos políticos adheridos al Partido Obregonista.

El Delegado Municipal del pueblo de Xaltocan, lugar en donde se registró el asalto, consiguió, desde luego, la captura de Miguel Pérez y José de Jesús Galicia, autores materiales del asalto; pero en concepto del quejoso, el director intelectual del hecho es Ruperto Guevara, Jefe de un Partido Político antagónico.

Para comprobar la anterior noticia, acudimos en solicitud de datos a la Presidencia Municipal de Xochimilco, pues en un principio se nos dijo que con motivo del robo, había habido un verdadero zafarrancho en Xaltocan; pero oficialmente se nos desmintió que el asalto hubiera tenido proporciones graves, pues éste se redujo a un robo vulgar que cayó bajo la sanción del Código Penal, circunstancia por la cual, ya se levantó el acta correspondiente, la cual se turnó al Juez Mixto de Primera Instancia de la población, licenciado Carlos Novales Toledo.

# LAS SESIONES DE LA CÁMARA

*Universal.*

Se asegura que el próximo período resultará pacífico y beneficioso.—Siete proyectos de leyes obreras han sido elaborados.

*Julio 28/1927.*

Ayer el recinto de la Cámara popular recobró la animación de otros tiempos. Tornaron a concurrir los diputados que se encuentran en la metrópoli, y que hasta ayer tenían presentarse en aquellos lugares. Y se formaron los consabidos corrillos, donde se hacían presagios con relación a las sorpresas que a la nación reservan los representantes populares.

Al advertir la agitación de que daban muestras casi todos los diputados, alguien sospechó que el próximo período legislativo, que comenzará el 10 de septiembre venidero, sería agitado y pasional; que serían los intereses políticos, ya de grupo o personalistas los que embargarán por entero las facultades de los padres conscriptos. Y hasta se hizo memoria de la trágica jornada del 12 de noviembre de 1925, en que el recinto parlamentario se convirtió en una ciudadela.

Pero a esos temores se contestó con frases sedantes, que quizás tengan su razón de ser. La agitación política—se dijo—durará hasta el 31 de agosto. Ahora los diputados se ocupan de asegurar una buena posición en el bando que juzgan más poderoso. La fusión del obregonismo—expresaron—es un hecho. Ahora todavía hay una que otra dificultad, pero todo se allanará. Es preciso que se allane. Tendrá que allanarse, porque las circunstancias así lo imponen. Los antiobregonistas, llámeseles antirreeleccionistas, serranistas o gomistas, serán unos cuantos: ya hasta Gustavo Caballero, antirreeleccionista guanajuatense, se ha hecho obregonista, como obregonistas también dicen ser los que firmaron el "Pacto de Honor" en que treinta diputados se comprometieron a apoyar la candidatura del general Serrano: hoy explican su serranismo para el caso de que el general Obregón no aceptara a ser postulado; y, puesto que siempre aceptó, ellos son obregonistas...

En tal forma, toda lucha partidista resulta problemática. Los obregonistas no tendrán enemigos al frente. Y, si hay lucha de intereses, ésta será dentro del Bloque único, pero no en la Cámara. Y, entonces—añadieron,—quizás se presente a la XXXII Legislatura la posibilidad de vindicarse ante la opinión pública, que la ha condenado duramente. No habiendo asuntos políticos, porque las elecciones se harán en el campo, y el triunfo se consolidará en la Cámara, los diputados pueden entregarse a hacer su obra legisladora. Se les presenta la oportunidad de abordar el estudio de los negocios en un ambiente de calma, que les permita un estudio meditado y que les haga honor.

Los diputados laboristas ya tienen terminados siete proyectos de leyes obreras, y están dispuestos a llevarlos a la discusión en cuanto se abra la Cámara.

# El General Vidal Presidente del Comité Pro-Serrano

*Universal. Jul. 28/1927.*

Ayer se nos informó que, a más tardar en los primeros días de la semana entrante, asumirá el cargo de Presidente del Comité Pro Serrano, cuyas oficinas están ubicadas en el Paseo de la Reforma 114, el general Carlos A. Vidal, que fungiera hasta últimas fechas como Gobernador del Estado de Chiapas.

En los círculos serranistas se nota entusiasmo porque el general Vidal dirija los trabajos electorales en favor de su candidato y se toma su designación como un indicio del desarrollo de grandes actividades.

Según es sabido, el general Vidal, para entrar de lleno a la lucha política, renunció al puesto de Gobernador que desempeñaba.

# Las Oficinas de la Propaganda del General

## Obregón

*Universal Jul. 28/1927*

El señor general Alvaro Obregón dió a conocer ayer, oficialmente, cómo quedarán constituidas las oficinas de su propaganda electoral, ya que resolvió asumir él la dirección de sus trabajos. Las oficinas del señor general Obregón trabajarán por medio de una serie de secretarías funcionales, en la siguiente forma:

Director de las oficinas, general Alvaro Obregón; primer secretario, licenciado Aarón Sáenz; segundo secretario, diputado Ricardo Topete; segundo secretario, senador Federico Martínez Rojas; segundo secretario, diputado José Luis Solórzano; segundo secretario, senador Antonio Valadés Ramírez; segundo secretario, licenciado Rodrigo Gómez; tesorero, señor Tomás B. Bay; consejero jurídico, licenciado Arturo H. Orci.

# IRA A PUEBLA EL GENERAL FCO. SERRANO

*Universal.*

Permanecerá dos o tres días en la Angelópolis, donde sus partidarios le preparan una gran recepción

*Julio 28/1922*  
Únicamente para EL UNIVERSAL.  
PUEBLA, julio 26.—Inusitada actividad han estado desarrollando en estos últimos días, los principales miembros de la Unión Revolucionaria Pro-Serrano, con motivo de la próxima visita que hará a esta población en su gira de propaganda, el señor general don Francisco R. Serrano, candidato a la Presidencia de la República, en el próximo período constitucional.

Grandes son los preparativos que se están haciendo para la recepción que se hará en esta ciudad a dicho candidato, habiéndose elaborado al efecto un programa en el que figuran: una gran manifestación que recorrerá las principales avenidas, un mítin, en el que harán uso de la palabra varios connotados oradores y el propio general Serrano, una kermesse que tendrá lugar en el Parque Español, un jaripeo en la Plaza de Toros del Paseo y otros festejos, que harán de la manifestación serranista, un verdadero emporio de festividades de sabor eminentemente popular.

La misma Unión Revolucionaria Pro Serrano, ha informado de manera extraoficial por conducto de algunos de sus miembros, que el general Serrano arribará a esta capital el día cinco de agosto próximo, permaneciendo dos o tres días para poder asistir a todos los festejos que se harán en su honor.

Con toda oportunidad dará a conocer el programa definitivo de tales festejos.

# Una Rectificación del Lic. Neri para el Licenciado Martínez de Escobar

~~Universon~~ — ~~Jul. 28/1927~~

## Entrevista con el Gral. Obregón en el Castillo de Chapultepec

Con motivo de que el licenciado Rafael Martínez de Escobar en sus declaraciones de ayer cita al licenciado Eduardo Neri, éste letrado nos envía para su publicación las siguientes rectificaciones.

"Falta a la verdad el licenciado Rafael Martínez de Escobar, en sus afirmaciones hechas ayer. Mucho después de que escribié las cartas que el público conoce y ya comprometido con Gómez, reiteró personalmente su lealtad y partidatismo al general Obregón.

"En el curso de este año visité al general Obregón en el Castillo de Chapultepec, quien me preguntó por Martínez de Escobar, agregando: "Dígale usted que cualquiera que sea el camino que tome, no debe confundir la amistad con la política". Transcribí este recado a Martínez de Escobar, y lo invité por iniciativa propia, a ver al general Obregón. Hablando ambos, el primero decía al segundo, muy cerca de donde estábamos el licenciado Ignacio Borrego y yo, "General, yo iré con usted a la victoria o a la derrota, con usted daré el salto de vida o muerte, porque le admiro."

"Dos días después, Martínez de Escobar y yo, en uno de los corredores del propio Castillo, pedíamos instrucciones al general Obregón para trabajar en favor de su candidatura; y no lo hicimos desde luego porque el entonces candidato de ambos, nos dijo que debíamos esperar algún tiempo. Debo advertir que el general Obregón nunca nos manifestó que iba a aceptar su candidatura; por lo que es absurdo pensar que haya halagado a Martínez de Escobar, para que la apoyara y sostuviera."

"En otra entrevista anterior a las citadas, conversando Martínez de Escobar y yo con el general Obregón, incidentalmente tocamos la personalidad del general Díaz; y yo fui el que dije que como militar tenía, en

mi concepto, una meritoria hoja de servicios, a lo que asintieron tanto el general Obregón como Martínez de Escobar, agregando aquél únicamente, "que para juzgarlo había que tener en cuenta el medio en que actuaba". Es falso pues, que el general Obregón haya hecho apología alguna del general Díaz."

"Después de todo esto, el licenciado Martínez de Escobar reanudó su propaganda gomista, abandonándola a principios de mayo de este año, en que en el despacho que ambos teníamos, elogió con entusiasmo al general Obregón ante el señor Miguel Oliva Santamaría, viejo pelecano, para conquistarlo a la bandera del obregonismo y diciéndole, entre otras cosas, que no había firmado el manifiesto de los constituyentes, porque estaba de acuerdo con las reformas de los Artículos 82 y 83, que él era obregonista porque Obregón representaba a la revolución, y que el brillo de su espada no había nadie que lo pudiera opacar, y que esos llamados antirreleccionistas no eran más que unos farsantes reaccionarios. Efectivamente, el licenciado Martínez de Escobar no firmó el citado manifiesto. Y a principios de junio siguiente, se rectificó una vez más, diciéndome en las mismas oficinas, que no continuaba al lado del obregonismo, porque jamás formaría parte de un grupo donde estuviera actuando Tomás Garrido."

"Hay otros muchos hechos demostrativos de que el licenciado Martínez de Escobar, de dos años a esta parte, ha sido dos veces obregonista y tres veces gomista.

"Hago un simple relato como testigo citado por el licenciado Martínez de Escobar; y respecto de los calificativos denigrantes que en distintas ocasiones nos han lanzado a los obregonistas, ya tendré oportunidad de contestarlos en la actual campaña presidencial."

# Por el Ojo de la Llave

TANTAS IDAS Y VENIDAS...

La Cámara de Diputados, como nadie ignora, está dividida en dos grupos tan parecidos entre sí como dos gotas de agua, a pesar de lo cual son rivales: el Bloque Revolucionario Nacionalista y el Bloque Revolucionario Obregonista. Ambos son hijos por segmentación de aquella, no mayoría, sino unanimidad, que creó de la nada el señor De los Santos, hoy políticamente difunto, para hacer un servicio al pueblo que se mostrara apático en el legítimo ejercicio de su soberanía.

La comunidad de origen no fue obstáculo, sin embargo, a la enemistad que surgió muy pronto entre los grupos fraternales. Aunque igualmente bloques, revolucionarios y hasta obregonistas, se odiaron con todo su desinteresado corazón, sin que fuera posible a nadie averiguar por qué ni para qué. La hipótesis de que hubiera entre ellos diferencias políticas se desechó desde luego: ¿no eran ambos obregonistas y revolucionarios? Y la de que los separaran cuestiones ideológicas ni siquiera llegó a plantearse: ¿no estaban ambos compuestos de puros diputados?

Durante seis meses, los dos bandos, idénticos hasta en lo de tener el uno del otro la más deplorable opinión del mundo, se mantuvieron en sus trece, desgañitándose a fuerza de gritar cada uno que él era la tribu sacerdotal de Leví, del obregonismo revelado en Cajeme. Mas he ahí que el candidato llega, junta a los líderes de los dos grupos, los reconcilia al parecer, unifica el credo, purgándolo de herejías. ¿Qué más faltaba para que la ex aplanadora del señor De los Santos (Q. E. P. D.) volviera a funcionar como antes? Nada, y, sin embargo, no ha sido así.

Desde anteayer, día de la reunión de los dos bloques en presencia del candidato, los conciliábulos, las juntas secretas, las conversaciones en voz baja han menudado, sin que la fusión esperada se realice. Los diputados, como conspiradores de ópera bufa, pasan frente a los reporteros de los periódicos, chorreando misterio. Y se agitan, se inquietan, se muestran enigmáticos, exhiben mucha actividad y grave preocupación. Bullen tanto que dan ganas de preguntarles, con el fabulista:

Tantas idas  
Y venidas;  
Tantas vueltas  
Y revueltas,  
Quiero, amiga,  
Que me digas,  
¿Son de alguna  
Utilidad?

Porque el señor general Obregón sabe de seguro muy bien que la adhesión de estos ratoncitos misteriosos y tontos, que ahora se afanan compitiendo en nervio con las ardillas, tiene democráticamente no más de la significación que pueden tener unos representantes populares a quienes sacó de la nada el señor De los Santos (R. I. P.), el Jehová político, más cfinero que recuerda la historia de nuestro país.

## EL SUFRAGIO EFECTIVO

Se anuncia una vez más que la Secretaría de Guerra y Marina va a proceder con toda energía contra los militares en servicio activo que se mezclen en asuntos de carácter político.

“La idea—reza la información relativa—es que el Ejército muestre absoluta imparcialidad, absteniéndose en lo absoluto de inclinarse a favor de cualesquiera de los partidos en pugna.”

El sacrificio que la Secretaría de Guerra y Marina exige de los señores militares, aunque irreprochable, según la doctrina democrática, es más doloroso de lo que a primera vista pudiera creerse.

Porque he ahí que los únicos tres concludadanos en quienes el país ha hallado méritos suficientes y virtudes bastantes para figurar como candidatos a la Presidencia de la República, son justamente militares de profesión, de larga y brillante carrera.

Esto hace suponer: que la clase militar es la sola que en nuestro país llega ya a un estado de desarrollo social y político que le permite producir estadistas capaces de regentear, con vigilante perspicacia y mano fuerte, los negocios públicos; y que son, por consiguiente, los miembros de esta clase, benemérita entre todas, los más aptos para elegir de los tres candidatos el mejor.

La superior conciencia de la clase militar, por lo mismo, ha de sufrir al tener que sujetarse, por ineludible imperativo de la disciplina, a las disposiciones de la Secretaría de Guerra que la condenan a la abstención política. ¡Y ello precisamente cuando las arengas de los militares candidatos tienen lejano trasunto de oratoria napoleónica, mezclada a un distante piafar de caballos entre notas de clarín!

El señor general Gómez se expresa en ocasiones con voz de mando el señor general Serrano se refiere a veces a la importancia de las armas junto a las letras; el señor general Obregón hace también, por su parte alusiones militares. Tienen los tres, entre sus compañeros de profesión sus mejores amigos y sus admiradores más sinceros. Los personajes que los rodean ostentan grados en su mayoría. ¿Cómo no han de estar los militares en servicio activo, pendientes de lo que sucede en la política; y cómo no ha de serles duro no poder inclinarse, no a favor de los partidos en pugna, que éstos ni siquiera se preguntan si en realidad lo hay, sino del jefe o camarada que más les simpatiza!

Pero la Secretaría de Guerra se ajusta a la teoría democrática, únicamente pura, en lo que hace perfectamente bien. Y algo más aún si logra que el Ejército se mantenga al margen de la lucha política que sostienen tres distinguidos miembros de él, habrá merecido el bien de la patria, aunque sea a cambio de acabar con el único sufragio efectivo que conocemos verdaderamente en México: el del Ejército.